

# Homenaje al Dr. Fausto José Molina

## *A tribute to Dr. Fausto José Molina*

**Noemí Rosenfeld, MD**

Anestesióloga,  
Ex Presidente de la AAED

### **Nacimiento de un maestro en Medicina del Dolor**

El 22 de junio de 1917 en la ciudad de Bell Ville, provincia de Córdoba, Argentina, nace don Fausto José Molina, hijo único de padres cordobeses. Allí daría los primeros pasos de una intensa vida de 97 años que lo convertiría más adelante en médico anesthesiologo y pionero en el estudio y tratamiento del dolor tanto en Argentina como en Latinoamérica. A casi 3 años de su fallecimiento, queremos recordarlo en estas páginas mediante este humilde homenaje, en reconocimiento a la trayectoria de alguien que ha dejado una huella profunda en esta singular área de la medicina.

### **Entre los fundadores de la Anestesiología**

Se recibió de médico en la Universidad de Buenos Aires el 22 de septiembre de 1947 y comenzó su actividad institucional en el año 1951, en carácter de Vocal Suplente de la Comisión Directiva de la hasta entonces denominada Asociación Argentina de Anestesiología, presidida por el Dr. Rodolfo Milani. Luego ejercerá la presidencia en el año 1954 sucediendo en el cargo al Dr. Francisco J. Nesi.

En el terreno académico, recibió su título de Especialista en Anestesiología en la Universidad Nacional de La Plata en el año 1955. Fue hasta su fallecimiento uno de los miembros que hizo crecer y ubicar en un

lugar de preponderancia en el ámbito médico argentino a la Asociación de Anestesia, Analgesia y Reanimación de Buenos Aires, nombre con el que fue denominada esta institución a partir del año 2002.

### **Formación en el exterior**

En el año 1955 recibe al Profesor John Bonica en su primera visita a nuestro país para participar del 5º Congreso Argentino de Anestesia, presidido por el Profesor Roberto Owen Elder. El 3 de enero del mismo año, la Sociedad Mexicana de Anestesiología le otorga el nombramiento de “Especialista Correspondiente Extranjero”. En 1957, el Tacoma General Hospital lo recibe como becario para la formación en dolor por el período de un año, bajo la dirección del Profesor John Bonica, obteniendo allí su Certificado de Residencia. Años después, la Sociedad de Anestesiología de Chile también certificará al Dr. Molina como “Médico Correspondiente Extranjero” (11 de septiembre de 1964).

Asimismo, la Escuela de Graduados de la Facultad de Medicina de la República Oriental del Uruguay le otorgará el Certificado como Anesthesiologo el 30 de octubre de 1975.

### **Pionero en la organización de la Medicina del Dolor en Argentina**

El 20 de diciembre de 1974 funda, junto a otros colegas, la Asociación Argentina para el Estudio del Dolor (AAED), constituyendo a ésta, en la primera asociación médica hispanoparlante dedicada al estudio y tratamiento del dolor. En el acta N° 1 de Comisión Directiva, se decide que la AAED sea presentada ante la International Association for the Study of Pain (IASP) como capítulo argentino de aquella por representar sus postulados en nuestro país, empresa que el Dr. Molina realizará junto al Dr. Ceraso en el Primer Congreso Mundial de la IASP llevado a cabo en la ciudad de Florencia en septiembre de 1975. Sin duda alguna, será este significativo aporte institucional el que dotará a la AAED de un reconocido lugar tanto a nivel nacional como internacional. A su vez, esta firme convicción y capacidad de liderazgo colocará al Dr. Molina en un lugar preponderante en el seno de la AAED, al ser electo como Presidente de la primera



*Fausto Molina junto a sus padres en su ciudad natal.*



*Sesión científica durante el I Congreso Mundial de Dolor en Florencia, Italia. Dr. F. Molina al micrófono, ante la presencia de los Dres. Raymond Houde y William Beaver de Estados Unidos. De archivo: Foto Torrini, Firenze<sup>1</sup>*



*Primera reunión de "Councils" de la IASP, Milán, Italia, 1976. De izq.-der.: J. Loeser (EEUU), SS Sunderland (Australia), F. Molina (Argentina), P. Procacci (Italia), J. Sodipo (Nigeria), R. Sternbach (EEUU). Foto: L.E. Jones, IASP Archives<sup>1</sup>*

Comisión Directiva de esta institución. Elección que luego será confirmada por voto unánime, quedando constituido el primer órgano ejecutivo de AAED de la siguiente manera:

Presidente: Dr. Fausto José Molina  
 Vicepresidente: Dr. Jorge Schvarcz  
 Secretario General: Dr. Ernesto Dowling  
 Secretario Científico: Dr. Oreste Ceraso  
 Secretario de Relaciones Públicas: Dr. Oriel Alva  
 Secretario de Finanzas: Dr. Ernesto Morita

Como socios fundadores también formarán parte de la nómina los Dres. Carlos Morita, María del Carmen Mateos, Graciela Dunan, Julio Parada, Clelia Assali, Héctor Sanchez, Raúl O. Fernández, Eduardo Nanut, Pedro Cambareri, Daniel Levy, Hugo Galafassi y Eduardo Karol.

De allí en adelante, se efectuarán reuniones mensuales y será así como se elegirá la fecha de realización del I Congreso Argentino de Dolor de la AAED: 14, 15 y 16 de noviembre de 1976, siendo su sede la Academia Nacional de Medicina. En este mismo año el Dr. Fausto Molina informará que por unanimidad se eligió al Dr. Oreste Ceraso como Presidente del II Congreso Argentino de Dolor y a continuación el Dr. Ernesto Dowling realizará un importante anuncio: la IASP incorporó como su capítulo en la Argentina a la Asociación Argentina para el Estudio del Dolor (AAED).

Su intensa actividad en el campo del dolor así como su representatividad, lo llevará a ser elegido como Presidente de la AAED en varias oportunidades, ejerciendo este cargo durante los períodos 1974-1975; 1976-1977 y 1988-1989. En efecto, la continuidad de los objetivos científicos y de difusión trazados por la AAED, harán



*Reunión del Consejo IASP, Igls, Austria, 1977. Primera fila Izq.-Der.: A. Beller (Israel); J. Sodipo (Nigeria); F. Molina (Argentina); D. Albe-Fessard (Francia), Presidenta de la IASP; Y. Kawamura (Japón); R. Sternbach (EEUU); J. Bonica (EEUU); P. Procacci (Italia). Segunda fila Izq.-Der.: L. Vyckicly (República Checa); C. Noordenbos (Países Bajos); S.S. Sunderland (Australia); L. Jones (EEUU); M.E. Jeans (Canadá); desconocido. Tercera fila Izq.-Der.: W. Noordenbos (Países Bajos); U. Lindblom (Suecia); B. Lindblom (Suecia); A. Iggo (Reino Unido); B.R. Fink (EEUU); J. Liebeskind (EE.UU); John Loeser (EEUU). Foto: Karen Loeser, IASP Archives<sup>1</sup>*



*Homenaje de la AAED. De izq.-der.: Dres. F. Molina, O. Ceraso, D. Levy, funcionaria del gobierno de la ciudad, N. Rosenfeld, Lic. María Graciá.*



*Recibiendo a Emma y a John Bonica.*

que el Dr. John Bonica visite nuestro país por segunda vez para dictar una conferencia en la ciudad de Buenos Aires en el año 1978, año en el cual el Profesor Bonica se desempeñaba como Presidente de IASP y el Dr. Molina como Presidente Saliente de la AAED.

Por otro lado, el Dr. Molina también plasmó su experiencia y conocimientos en el libro de texto titulado: "Dolor, mecanismos y tratamiento" publicado por Editorial Científica Interamericana en el año 1988. Previamente, en el mes de agosto de 1987 había publicado en la ciudad de Berlín un artículo cuyo título en inglés era: "Lexical analysis of the Argentine Pain Questionnaire's Descriptors" en coautoría con su esposa e hijo como parte del libro de "Proceedings of the Fourteenth International Congress of Linguists".

### **Sus aportes a la institución madre: IASP**

Tal como relata Luisa E. Jones en su libro sobre los primeros años de IASP<sup>1</sup> "...en 1975 fue la elección del primer *council* para IASP. Las nominaciones fueron solicitadas a los miembros de IASP por correo y la compulsa fue circulada durante la Primera Asamblea General, recogida y contada, y los resultados anunciados en la Segunda Asamblea General. La posición fue Vice-Presidencial, para certificar que hubiera un carácter representativo realmente geográfico y amplio".<sup>1</sup>

He aquí que el Dr. Fausto Molina se convertiría en el primer *council* de IASP por América Latina, detentando el cargo de Vicepresidente de aquella institución. Completaban la nómina con este mismo nombramiento, colegas suyos de otras latitudes también pioneros en el estudio, difusión y tratamiento del dolor tales como: Yojiro Kawamura, MD, DDS, Odontólogo y Fisiólogo (Japón); Ronald Melzack, PhD, Psicólogo (Canadá); William Noordenbos, MD, PhD, Neurocirujano (Países

Bajos); Paolo Procacci, MD, Médico Internista, (Italia); Joseph O.A. Sodipo, FFARCS, Anestesiólogo (Nigeria); Sir Sydney Sunderland, MD, DSc, Neurólogo (Australia).

Fruto de su estrecha relación con John y Emma Bonica cultivado desde los tempranos años de IASP, en diciembre de 1994 el Dr. Molina publicará un personal reconocimiento y homenaje a ambos en la revista PAIN, recordando las enseñanzas del Prof. Bonica como maestro en su época de residencia y su incansable espíritu de colaboración en la difusión de las terapias del dolor en todo el mundo.<sup>2</sup>

### **Reconocimientos y honores**

En la Argentina, fue condecorado como Miembro de Honor de la Asociación Médica Argentina el 3 de diciembre de 1997. Asimismo, como médico anestesiólogo del Hospital de Agudos Dr. Abel Zubizarreta fue premiado con la nominación "Trayectoria 2005".

Por su parte, en el plano internacional fue reconocido por la Asociación Italiana de Medicina del Dolor como Socio Honorario, el 5 de noviembre de 1998.

En el año 2006, durante las Jornadas Abiertas a la Comunidad de Dolor en el Adulto Mayor organizadas por la Asociación Argentina para el Estudio del Dolor (AAED) en el marco del "Global Year Against Pain in Older Persons (2006-2007)" lanzado por IASP ese año, la AAED homenajeó a los Dres. Fausto Molina, Oreste Ceraso y Daniel Levy en reconocimiento a su trayectoria y aporte en el campo del dolor.

### **Viajero incansable**

El Dr. Fausto J. Molina fue invitado a lo largo de su vida como conferencista de eventos científicos realizados alrededor de todo el globo terráqueo. Según pudimos



*Dr. Fausto Molina junto a su esposa Bertha Sara Saturnina Zamudio*

constatar, participó de eventos en ciudades y países tan disímiles como alejados geográficamente: Adelaida (Australia), Kioto (Japón), Vicenza (junto a Ruggiero Rizzi destacado profesor de medicina del dolor, quien publicó “Historia de Terapia Antálgica”), Lecce (Italia), México DF, Caracas (Venezuela), Seattle y Los Ángeles (EEUU), París (Francia), Montreal (Universidad McGill, Canadá), Santiago de Chile, Montevideo (Uruguay), Firenze, Sicilia (allí tuvo como anfitrión a Emma y a John Bonica en Filicudi, ciudad de la que éste era oriundo), Berlín (Alemania), Estocolmo (Karolinska Institute, Suecia) e Innsbruck (Austria). También publicó decenas de artículos científicos que versan tanto sobre farmacología en anestesia como en medicina del dolor en las más prestigiosas revistas internacionales de anestesia y dolor.

### **Familia y vida social**

En el año 1948 como integrante del Coro de la Facultad de Derecho del que participaba como tenor, conoce a Bertha Sara Saturnina Zamudio, soprano del mismo. En 1951, coinciden en el Cerro de la Gloria ubicado en la ciudad de Mendoza con la Cantata Sanmartiniana y a partir de ese encuentro comenzará un vínculo por más de seis décadas ya que se casarán ese mismo año. De esa unión nacerán sus tres hijos, dos varones y una mujer. Un matrimonio que continuará siempre unido por los hijos, los viajes, las múltiples actividades académicas y el amor cimentado en el humor siempre jocoso de Fausto hasta su muerte en 2014. Bertha, como Profesora Asociada Regular de Semiología del Análisis del Discurso por la UBA y miembro de la International Society of the Study of Argumentation, ha sabido acompañar al incansable Fausto dejando una huella de distinción en los diferentes

foros internacionales a los que concurren juntos. Como jugador de tenis del Belgrano Club, recogió múltiples trofeos deportivos entre los años 1961 y 1989. Estudiosos empeñado en aprender diversos idiomas, incursionó en el aprendizaje de francés e italiano, lenguas que llegó a dominar casi tan bien como el inglés. Adorador del cine y de la música contemporánea, en particular el jazz, llegó a reunir una importante colección de vinilos.

### **Legado**

El Dr. Molina deja como legado la difusión de conocimientos e investigaciones en el área de la Medicina del Dolor que, sin su trabajo pionero, difícilmente tendrían el destacado lugar que hoy tiene esta especialidad en el ámbito médico de nuestro continente. Fue durante su larga vida un abnegado educador, estudiante, mentor, fundador de la Asociación Argentina para el Estudio del Dolor (AAED), amigo de muchos, padre de familia, esposo y compañero de Bertha. Recordado por su simpatía, capacidad emprendedora, exigente consigo mismo y con sus discípulos.

### **Agradecimientos**

Agradecemos muy especialmente a la Sra. Bertha Sara Saturnina Zamudio de Molina por el aporte de fechas, fotos y corrección del presente homenaje.

### **Referencias**

1. FIRST STEPS The early years of IASP 1973-1984. Luisa E. Jones. ©2010 IASP Press©International Association for the Study of Pain.
2. Fausto J. Molina. In remembrance of John and Emma Bonica. PAIN 1994; 59 (3): 426.